
为为买买到到返返程程票票
娘娘仨仨排排四四天天队队
外地求学，返程时包里总被母亲塞满东西
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上大学时，从学校回家，来
回一趟就要用四天时间。平时节
假日想回家根本是不现实的，跟
父母一别至少就是半年。因此，
每次在我离家打包行李时，因为
怕我返程路上吃不好，母亲总会
偷偷地把我的背包塞得鼓鼓的。

2009年寒假返校时，由于我
前一天跟朋友道别玩到很晚才
休息，第二天起来时，时间已经
到了中午，距离开车只剩了六个
小时，但我所有的东西还没来得
及收拾。那天，母亲在外有事要
忙，等回来时，她问我要送给同
学的干果有没有买好。我看了看
时间，告诉她今年不带干果了，
时间不够，路上还很麻烦。母亲
坚决不允，特意跑到很远的超市

买了干果回来，等她回家时，离
开车的时间只有不到两个小时
了。我因为心里有点急，竟然抱
怨起母亲来，吃饭的时候，甚至
还跟母亲拌了嘴，一路上都在跟
母亲赌气，母亲在送我的路上也
因为生气而几乎没说话。

那天是元宵节，夜晚10点
多，火车到达张掖，母亲突然
打来电话说，我的包里有她煮
好的汤圆。“饿了吃几个，明天
都坏了。”当时，我们俩的语气
都非常柔和，虽然彼此都没有
说句抱歉，可我俩都懂，所有
的不快都过去了。我翻开包，
塑料盒里的汤圆已经黏在了一
起，我尝了一口，感觉里边都
是甜蜜。

一盒汤圆，让母子俩消解了误会

2009年，我还在大连理工大学
上学，每次往返都得先中转到北
京，整个路上耗费的时间要超过
50个小时。那时，从新疆到北京的
火车每天只有一趟快车，而想去
天津、河北以及东北地区的部分
旅客也都要挤这一趟列车，火车
票可谓一票难求，为了买票可要

使尽浑身解数。
2009年春节返程那次，车票依

旧非常难买，尤其是学生票，必须
通过火车站窗口才能买到。而就在
距离发票还有不到一周的节骨眼
上，一个消息爆炸似的传开了。有
人说，为了买到卧铺票，已经有人
提前一周开始在火车站排队了！这

个消息很快就传到了我家里，母亲
听到后，也不由得跟着着急起来，
急忙问我车票的事情。我回答她
说，为了买个卧铺票要在火车站排
好几天的队，这根本不值得，大不
了就买个硬座回学校。

“现在有这么多人在排队买
票，你要是买晚了，可能连硬座也

没了！”母亲并没跟我多说，刚吃
完晚饭没多久，便扛起小板凳、端
起水杯就往火车站跑。看到母亲
动身以后，我和哥哥收拾好东西
后也赶紧往火车站走。赶到以后
我们发现，在我们前边已经有二
十多号人在排队等着放票了，而
且其中还有两个人是我的同学。

离火车票发售时间还有四
五天，这么长的时间到底该怎么
度过？经过跟母亲、哥哥的商讨，
我们娘仨最终决定，三个人每人
半天的时间轮流排队，剩下的人
先回去休息，等排队的人累了剩
下的再赶紧把排队的替换下来。
后来，从我们赶到车站排队开
始，我们后面的队伍越来越长，
慢慢地，整个大厅都排满了人。
这其中，除了排队等着买票的，
也有前来探班的家属，甚至还有
人专程跑来这儿陪排队的朋友
拉呱解闷。

我家所在的新疆哈密市并
不算大，当时火车站里很多人
都相互认识，售票大厅甚至变
成了同学聚会的地方，车站里
到处都有人在聊天、打牌，在

车站里随便转一圈就能碰到不
少同学和朋友。当然，除了这
种轻松的氛围外，排队本身仍
是非常辛苦劳累的。我们仨每
人一次都要排四五个小时，这
非常考验人的耐心，也消耗人
的体力，坐久了全身都疼。我
和哥哥不忍看着母亲受苦，多
次想说服她回去，留我们两人
轮班。她嘴上同意，但每次换
班，她却以看望为由，把我们
遣散回家。就这样，她除了每
天要做饭外，晚上还要来大厅
替我排队。

最后，我们三个人排了四
天，终于等到发票的时候，提心
吊胆买到了张卧铺票，虽然疲惫
不堪，但终算是得偿所愿，为此
我们还庆祝了一番。

为买卧铺票，

有人提前一周排队

一次排四五个小时，坐久了全身都疼

本报记者 时培磊

春运期间，济南火车站人潮如涌。（资料片） 本报记者 周青先 实习生 刘海天 摄

十岁那年，我跟着父母从老家山东来到3000多公里开外的新疆，在那里安了家。
高中毕业后，我因为上学离家远行，在大连生活了几年，后来又到北京求学。2014年，
我来济南工作。算起来，从高中毕业离家至今已有近十年时间。这十年，我每年往返
家里，坐得最多的就是火车。回想起来，跟火车有关的故事讲上好几天也讲不完。

4小时不能动，回到家累得倒头就睡

2200年年司司机机生生涯涯，，一一多多半半春春节节火火车车上上度度过过

春节的脚
步越来越近，
无论是在返乡
的路，还是在
回程的路上，
高铁总是很多
旅客的首选。
当大部分人在
除夕之夜共享
天伦之时，很
多高铁司机却
仍在高速开行
的列车上为旅
客 们 保 驾 护
航。

本报记者 宋磊

过年没法回家

已经成了常态

今年42岁的俞志强是济南机
务段的一名高铁司机，目前值乘的
是京沪高铁线路济南西至南京南
或徐州东区间。2007年4月18日，随
着胶济客专的通车，他成为中国第
一批动车司机。从2011年京沪高铁
开通之后，俞志强就开始了自己的
高铁司机生涯，而在此之前，他开
过货车、内燃机车、电力机车，加上
高铁驾照，俞志强手头的火车驾照
也达到了4本。

俞志强的工作是上四休一，就
是要连续值乘4天的班才能休息一
天。去年从除夕到大年初六，俞志
强正好赶上全在车上。“人家放假
我上班，人家上班了我休班了。”俞
志强笑着说，“我们都习惯了，家里
人也理解，过年过节对我们来说就
和平常是一样的，没啥区别。”

在俞志强20年的火车司机生

涯里，他有超过一半的春节都是在
车上度过的。因为父亲是铁路职工
的缘故，俞志强从小对铁路就有深
厚的感情，后来子承父业成了一名
火车司机。“小时候，父亲就很少在
家过年，基本每年都在车上。”对于
俞志强一家人来说，春节全家人无
法团聚已成了家常便饭，“家人已
经不看重是否在一起过年，最看重
的是能否平安回来。”

父亲去世

家人都没敢打电话

由于现在高铁上线路多、司机
少，因此段上的司机比较紧缺，“我
们高铁司机开车的时候丝毫不敢
分神，家里平常出个什么事都不敢
告诉我们。”俞志强说，他一位同事
的父亲去世时，家人在他第二天退
乘后才敢告诉他。4日起，俞志强将
开始连续4天的值乘工作，今年除
夕之夜，刚好是他这次值乘的最后
一晚。“到济南西站也得晚上10点
多了，再到家得11点多。我一般到
了家倒头就睡。”俞志强说。

“父亲曾经多次叮嘱我，开车
最重要的就是安全。”俞志强说，他
每次看到车上上千的旅客，就倍感
身上的责任和压力重大。对于高铁
司机来说，他们每天的工作环境就
是车头驾驶室的那点小空间，由于
现在高铁都是单司机值乘，用俞志
强的话来说，他们每天都是“与孤

独为伴”，没有人说话交流，眼睛要
一直盯着前方线路和车载设备。

高铁司机的连续工作时间不
会超过4小时，但就是在这4个小时
里，俞志强要坐在座位上不能动、
不能吃喝，“为了安全，我们必须像
被钉子钉在座位上一样。进了驾驶
室，就不能出去了。”

俞志强在聚精会神地开车。视频截图
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济南花开陌尚摄影工作室值此新春之际携全体员工给大家拜年啦，祝大家新春快乐，阖家幸福！
花开陌尚摄影成立于“摄影工作室”这一新兴商业摄影模式兴起之初，至今已陪伴大家走过八个春秋，服务了过万客户户、

多个媒体单位、企业及多位明星艺人。我们秉持保证品质、保持创新的服务理念，在大家的口碑宣传下不断突破自我，，成长壮
大，在此感谢媒体的关注以及众客户朋友的信任与支持，今后更将致力于为大家提供专业、细致、个性的摄影服务，欢欢迎大家
来询，电话0531-66592121 QQ：819662177 地址：济南市历下区奥体中路中海紫御东郡别墅东区19-101
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